

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Rancangan Penelitian

Pengembangan Wisata Edukasi Satwa dan Lingkungan di Taman Margasatwa Ragunan ini merupakan penelitian deskriptif dengan menggunakan metode pendekatan kualitatif. Tujuan utama dari penelitian kualitatif menurut Sugiyono (2021:23) agar dapat memahami fenomena dasar yang sedang diteliti dan didapatkan pemahaman yang mendalam dengan langkah yang digunakan yaitu bersifat artistik dikarenakan metode yang tidak menggunakan langkah-langkah yang ketat atau dapat dikatakan tidak terpol. Menurut Raco metode ini dapat membantu untuk memperoleh jawaban dari suatu masalah yang dihadapi dalam penelitian sehingga didapatkan sebuah makna dari suatu fenomena tersebut setelah menganalisis data yang telah diperoleh (Semiawan, 2010:33). Yang juga dijelaskan oleh Dey (2005:29) bahwa kuantitatif berkaitan dengan angka, namun kualitatif berhubungan dengan makna yang sedang diteliti.

Menurut Sugiyono (2021:24) langkah yang digunakan dalam penelitian kualitatif yaitu dengan kajian teori, mengumpulkan data yang dilakukan dengan observasi, wawancara, dan pencarian dokumen, menganalisis data dengan mereduksi data, menyajikan data, dan menarik kesimpulan, menguji keabsahan data dengan menggunakan triangulasi dan bahan referensi, dan menyajikan data dari hasil analisis data. Sehingga, dapat dikatakan penelitian kualitatif merupakan penelitian untuk memahami

yang sedang diteliti seperti konsep hingga perilaku dengan mendeskripsikannya kedalam kata-kata atau bahasa (Moleong, 2017:6)

Dalam penelitian ini bertujuan untuk memberikan pengalaman yang berkesan dengan mengembangkan wisata edukasi di Taman Margasatwa Ragunan pada satwa dan lingkungan.

B. Partisipan dan Tempat Penelitian

Penelitian ini memiliki tujuan untuk mendapatkan informasi terkait yang sedang diteliti agar lebih jelas, maka peneliti menetapkan tempat penelitian sesuai dengan tempat penelitian yaitu di Taman Margasatwa Ragunan dengan partisipan dalam penelitian ini adalah pihak yang berhubungan langsung ataupun memiliki kepentingan yang sesuai dengan judul penelitian ini yaitu Unit Pengelola Taman Margasatwa Ragunan atau pada Seksi Konservasi, Peragaan, Penelitian dan Pengembangan.

C. Pengumpulan Data

Mengumpulkan data dalam kegiatan penelitian merupakan hal utama yang dilakukan peneliti, teknik yang digunakan dalam mengumpulkan data pada penelitian ini yaitu menggunakan Observasi, Wawancara, dan mencari data sekunder melalui dokumentasi.

1. Observasi

Dalam observasi pada penelitian ini, dilakukan pencarian mendalam mengenai situasi serta lokasi yang diteliti sehingga memperoleh gambaran terhadap objek dan juga akan memberi informasi baru terhadap penelitiannya karena penelitian yang sudah dilakukan secara langsung ke lapangan Raco dalam (Semiawan, 2005:112). Observasi

dilakukan di Taman Margasatwa Ragunan dengan obyek penelitian yang dapat diamati menurut Spradley yang diperluas oleh Sugiyono (2021:110):

- *Space*, merupakan ruang dalam aspek fisiknya
- *Actor*, atau semua orang yang terlibat
- *Activity*, yaitu keseluruhan kegiatan yang dilakukan
- *Object*, merupakan benda yang ada di lokasi tersebut
- *Act*, tindakan yang dilakukan beberapa orang
- *Event*, berupa rangkaian aktivitas yang dilakukan
- *Time*, yaitu urutan kegiatan yang terjadi dari waktu ke waktu
- *Goal*, merupakan tujuan yang ingin dicapai
- *Feeling*, yaitu emosi yang dirasakan saat berkunjung.

Untuk mendapatkan data dari obyek penelitian yang telah dijelaskan sebelumnya, peneliti melakukan dengan alat bantu yaitu:

a) *Checklist*

Merupakan daftar yang berisi objek atau subjek yang ingin diteliti untuk acuan dalam melakukan penelitian.

2. Wawancara

Wawancara merupakan teknik pengumpulan data yang dilakukan peneliti dalam mengajukan beberapa pertanyaan kepada informan yang memiliki pengetahuan terhadap objek penelitian dengan pertanyaan umum maupun hal-hal yang mendalam yang tidak didapatkan dalam observasi peneliti. Wawancara mendalam menurut Veal (2018:287) dapat dikatakan sebagai semi terstruktur karena dilihat dari lama

waktunya, sifatnya yang lebih mendalam, dan strukturnya yang kurang terstruktur dari wawancara yang dilakukan dengan kuesioner. Wawancara ini dilakukan secara semi terstruktur kepada pihak Unit Pengelola Taman Margasatwa Ragunan atau kepada pihak yang terkait langsung dengan bidang pendidikan yaitu seksi Konservasi, Peragaan, Penelitian dan Pengembangan. Dengan alat bantu yang digunakan dalam melakukan wawancara:

a) Pedoman Wawancara

Pedoman wawancara yang digunakan untuk mengetahui informasi mendalam yang terdapat di Taman Margasatwa Ragunan ini menggunakan beberapa daftar dari pertanyaan tertulis yang telah dibuat yang juga mencakup 4P yang berkaitan dengan Wisata Edukasi.

b) Alat Rekam Data

Memiliki fungsi untuk merekam pembicaraan dan mendokumentasikan antara informan dan pewawancara Sugiyono (2021:124). Dalam melakukan wawancara bersama narasumber atau informan dari Unit Pengelola Taman Margasatwa Ragunan, peneliti melakukan perekaman pembicaraan dan juga dokumentasi.

3. Dokumen

Menurut Sugiyono (2021:124) Dokumen adalah catatan dari peristiwa yang telah berlalu yang berupa tulisan, gambar, atau karya monumental dari seseorang. Yang dari hasil penelitian peneliti dapat

dikatakan lebih dapat dipercaya jika didukung dari dokumen-dokumen yang sesuai.

D. Analisis Data

Menurut Raco dalam (Semiawan, 2010:121) analisis data diartikan sebagai proses penyusunan untuk wawancara dan juga observasi untuk mendapatkan gagasan baru. Menurut Bogdan dalam (Sugiyono, 2021:130) analisis data diartikan sebagai menyusun dan mengolah data secara sistematis yang diperoleh dari hasil observasi seperti hasil wawancara dan catatan dari lapangan yang hasil dari ringkasannya dapat mudah dipahami dan dapat diinformasikan ke orang lain. Proses yang digunakan dalam analisis data menggunakan proses menurut Miles dan Huberman dalam (Sugiyono, 2021:133) yaitu:

1. *Reduksi Data/Data Reduction*

Menurut Sugiyono (2021:134) Reduksi data atau merangkum data-data penting. Sehingga didapatkan gambaran dari penelitian yang lebih jelas dan mempermudah peneliti untuk melakukan pengumpulan data selanjutnya.

2. *Penyajian Data/Data Display*

Penyajian data dilakukan setelah data selesai direduksi. Menurut Miles dan Huberman (2014:31) penyajian data merupakan kumpulan informasi dari hasil data penelitian yang telah terorganisasi dengan penyajian yang lebih mudah dipahami sehingga dapat membantu mempermudah memahami maupun menganalisis terkait apa yang sedang terjadi.

3. Penarikan Kesimpulan/*Conclusion Drawing*

Miles dan Huberman (2014:32) menyatakan bahwa kesimpulan dilakukan sebagai tahap ketiga dalam analisis data, dimana kesimpulan akhir tidak dapat dilakukan hingga pengumpulan data selesai. Namun untuk kesimpulan awal dapat dilakukan juga selama penelitian berlangsung.

E. Pengujian Keabsahan Data

Pengujian keabsahan data dalam penelitian ini digunakan untuk memeriksa kebenaran dari data yang diperoleh peneliti, sehingga data yang telah dihasilkan dapat dipertanggungjawabkan kebenarannya. Creswell dan Miller dalam (Creswell, 2009:191) juga menjelaskan dalam pengujian keabsahan data yang merupakan kekuatan dalam penelitian kualitatif digunakan untuk melihat keakuratan hasil data dari sisi peneliti. Pada pengujian keabsahan data ini, Creswell (2009:191) mengemukakan menguji keabsahan data perlu dilakukan lebih dari satu strategi untuk melihat keakuratan dari hasil data. Peneliti menggunakan dua strategi dalam penelitian ini yaitu triangulasi dan menggunakan bahan referensi.

1. Triangulasi

Menurut Creswell (2009:191) Triangulasi dalam pengujian keabsahan data diartikan sebagai pemeriksaan bukti dari berbagai sumber yang telah diperoleh. Dalam penelitian ini menggunakan triangulasi teknik yaitu dengan membandingkan hasil data dari wawancara dengan hasil data yang berkaitan dengan hasil wawancara

dari observasi, dokumentasi ataupun kuesioner sehingga data yang dihasilkan dapat dikatakan benar Sugiyono (2021:189).

2. Bahan Referensi

Dari hasil data yang telah ditemukan, hasil data tersebut dibuktikan dengan peralatan yang merupakan alat pendukung untuk peneliti dalam melakukan penelitian. Menurut Sugiyono (2021:192) Alat untuk membantu peneliti yaitu seperti alat rekam suara untuk wawancara, dan alat berfoto untuk mendukung autentisitas penelitian sehingga dapat lebih dipercaya.

F. Jadwal Penelitian

Jadwal Penelitian untuk Usulan Penelitian dengan judul Pengembangan Wisata Edukasi Satwa dan Lingkungan di Taman Margasatwa Ragunan ini sebagai berikut:

TABEL 3. 1 JADWAL PENELITIAN

Aktivitas	Bulan																							
	Feb				Mar				Apr				Mei				Jun				Jul			
	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4
Penyusunan Topik UP/PA																								
Pengajuan TOR																								
Pengajuan Dosen Pembimbing																								
Bimbingan UP																								
Pengumpulan Proposal UP																								
Sidang UP																								
Perbaikan																								
Bimbingan Proyek Akhir																								
Pencarian Data ke Lapangan																								
Penyusunan Proyek Akhir																								
Pengumpulan Proyek Akhir																								
Ujian Sidang Proyek Akhir																								

Sumber: Olahan Peneliti, 2023